

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES SAMEDIS A 3 HEURES DU SOIR.

MATANITI 14. — N° 20.

TE VEA NO TAHITI.

Mahina mai 20 no Mo 1863.

PRÉCIS DE L'ABONNEMENT (poste à l'étranger)

Un an 15 F.

Six mois 10 F.

Trois mois 5 F.

Un numéro : 10 centimes.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser
AU BUREAU DES CONTRIBUCTIONS,
Quai Napoléon, au coin de la rue Josephville, à Papeete.

PRÉCIS DES ANNONCES (au comptant):
Les 2 premières pages 1 franc.
Au-delà de ces pages 25 centimes.
Les annonces remboursées se paient la moitié du prix de la première insertion.

SOMMAIRE.

PARTIE NON OFFICIELLE. — Lettre de l'Empereur. — État général du commerce et de la navigation de mort de l'Empereur. — Le 1^{er} anniversaire de l'empereur. — Anniversaire de l'empereur. — Anniversaire de l'empereur. — Tribunals. — Statistique complète de l'Administration française durant les années 1860-1862. — Bulletin du Moniteur du 3 au 15 février inclus. — Assainissement des navires. — Mouvement commercial. — Mouvements du port. — Marché de Papeete. — Tableau d'abatage. — Annexes.

PARTIE NON OFFICIELLE.

Lettre de l'Empereur.

S. M. l'Empereur a adressé la lettre suivante au ministre de l'intérieur :

Paris, le 20 février 1863.

Monsieur le ministre,

• A mon dernier passage à Lyon, je me suis entretenue avec le préfet, M. Chauvin, de différentes mesures d'utilité publique que je désirais voir exécutées dans cette ville.

• Des premiers soins de mon Gouvernement, vous le savez, a été de renouer à Lyon la Guilloière, Vaise et la Croix-Rousse. En fondant l'agglomération lyonnaise, en lui donnant un seul administrateur, en la plaçant sous le même régime municipal, j'ai voulu abaisser les barrières qui séparaient encore les populations déjà unies par une étroite solidarité d'intérêts; il en résultait un accroissement des échanges et une unité de voies qui ont permis de faciliter de grande manière Lyon à développer ses industries. Les inondations, de larges voies ont été percées au cœur même de la cité, les ponts du Rhône ont été arrachés des droits de passage. Mais notre tâche restera inachevée si les quartiers éloignés, que j'ai entendu relier au centre, en étaient encore séparés par des pénages ou par d'autres obstacles, et si les embellissements de la ville ne s'étendaient pas jusqu'à eux. Tous les habitants de l'agglomération lyonnaise, soumis aux mêmes charges, doivent participer aux mêmes avantages.

• Pour atteindre ce résultat, il est essentiel de prendre les dispositions suivantes : 1^e arrachement des ponts de la Saône; 2^e démolition du mur d'enceinte de la Croix-Rousse; 3^e dégagement des abords de l'Archevêché; 4^e création d'un square à la Guillotière; 5^e création d'un square sur les terrains du grand séminaire.

• La réalisation de ces projets n'imposera pas à l'Etat de grandes sacrifices; mais, pour assurer les intérêts du libérateur, il est juste d'accorder la même liberalité à Salins qui possède des quartiers habités par la classe ouvrière. La dépense exigée pour l'exécution de cette mesure n'excéderait pas 5,000,000 francs; elle serait supportée par le budget de la ville et par celui de l'Etat. Si on adopte la même proportion que pour le rachat des ponts du Rhône, la part contributive de l'Etat serait de 280,000 fr. par an, pendant huit années, somme peu considérable en comparaison du résultat, puisqu'elle fera cesser une regrettable inégalité qui blesse les sentiments d'équité d'une partie de la population.

• Les fortifications de la Croix-Rousse n'en plus aucune raison d'être; elles sont inutiles contre l'ennemi, et nous ne sommes plus au temps où l'on se croyait obligé d'élever de redoutables défenses contre l'ennemi. La population ouvrière de Lyon est trop intelligente; elle sait trop combien fait à cœur ses intérêts pour vouloir les compromettre par un taissen faire des trouées.

• Je désire donc remplacer le mur d'octroi, œuvre de défense d'une autre époque, par un vaste boulevard planté, témoignage durable de ma confiance dans le bon sens et dans le patrimoine de la population lyonnaise.

• Quant aux autres projets, ils ont pour but de faire joyeux trois des quartiers les plus populaires de Lyon de l'air et du soleil, de dégager l'église primatiale, en lui donnant un accès direct d'elle, et par le prolongement de l'avoue du pont de Tilsit et des abords de la place Saint-Jean. On affecterait aux deux premiers embellissements les terrains nouvellement conquis sur le Rhône et ceux que le déplacement du grand séminaire a rendus libres. Ces terrains seraient abandonnés par l'Etat. Cet abandon ne servirait pas une grande partie pour le Domaine, car leur aliénation pourrait aux intérêts de la ville et ne rapporterait qu'un faible somme.

• Je vous prie donc, monsieur le ministre, de vous entendre avec vos collègues pour faire démolir les fortifications de la Croix-Rousse, pour préparer un projet de loi qui autorise l'aliénation des terrains domaniaux, et pour obtenir du Conseil législatif le crédit nécessaire au rachat des ponts de la Saône.

• Le préfet, animé d'un véritable désir de répondre à ma confidence, m'a assuré que sans dépêche du bien de ses administrés, mettra, je n'en doute pas, la plus grande zèle dans l'exécution de ces projets, qui devront contribuer, non-seulement à l'embellissement de la seconde ville de l'Empire, mais à la prospérité de ses habitants.

* Sur ce, je prie Dieu qu'il vous ait en sa sainte garde.

NAPOLÉON.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR.

Service des Contributions. — Poste aux lettres.

Le transport à voiles de la marine impériale Europe est entré mercredi, 17 du courant, dans notre-port, avec les dépêches d'Europe et les réponces aux correspondances parties de Tahiti le 1^{er} décembre 1862 par le brig-goélette Savoie, de la maison A. Hirt.

Les dernières nouvelles de France portent la date du 15 mars 1863.

DU 1^{er} AU 5 JUIN PROCHAIN, LE COURRIER SERA FAIT PAR LE TRANSPORT A VOILES DE LA MARINE IMPÉRIALE Dorade.

Trois bâtimens, le transport à voiles de la marine impériale Cleter, le brig-goélette Surprise, le trois-mâts fosa du Protecteur, sont en cours de navigation pour le service des dépêches.

L'Europe, parti de Papeete le 6 février 1863, est arrivé à Valparaiso le 12 mars. Les dépêches ont pu être remises au paquebot britannique partant du Chili le 19 mars.

L'Europe, parti de Valparaiso le 26 mars, est arrivé au Callao le 6 avril, en ayant fait le 8, à mouillé à Payta le 13 et à quitté ce dernier port le 16.

Ce navire a touché à Nukuhiva le 6 mai et y est resté jusqu'au 10 du même mois.

ÉTAT rédigé du commerce et de la navigation des ports de Papeete pendant le 1^{er} trimestre 1863.

PAVILLONS.	NOMBRE de BÂTIMENS	TONNAGE des BÂTIMENS	NOMBRE d'ÉCHOUAGES	NOMBRE de SORTIES	VALEURS des VALEURS	VALEURS des MANUFACTURES	VALEURS des IMPORTATIONS	VALEURS des EXPORTATIONS	CRESSEMENTS	
									Sorties	Entrees
Protectorat	1	333	33	10	1	1	1	1	1	1
Long court, Gabodge	5	83	172	159	111	11	11	11	11	11
Long court, Gabodge	4	5	750	309	20	13	1	6	6	6
Anglais	4	5	43	41	11	18	18	18	18	18
Anglais	5	6	933	1,033	27	31	14	14	14	14
Anglais	1	1	549	549	5	5	4	4	4	4
Chiliens	1	1	81	81	5	5	1	1	1	1
Prudens	1	1	197	197	25	320	62	62	62	62
Havraise de l'Orléans	11	10	441	441	62	63	130	63	63	63
Total	65	66	4,897	383	414	737	576	588	588	588
									446,420	446,420
									44,340	44,340
									412,086	412,086

Papeete, le 10 mai 1863.

Le Chef du service des Contributions,
A. Favaro.

Vu
L'Ordinnaire /> du Directeur de l'Intérieur,
T. NESTY.

SÉCRÉTARIAT GÉNÉRAL.

SERVICE DE L'IMPRIMERIE.

LE N° 20 du Bulletin officiel des Établissements, annoe 1865, a été déposé aujourd'hui au bureau des contrôllets.

ADMINISTRATION DE LA JUSTICE.

Tribunaux de simple Police.

Audience du 6 mai. — Jugement qui condamne le sieur Duccelle, à deux francs d'amende et aux frais de la procédure, par application de l'article 473, § 8, du Code pénal, pour tapage injurieux troubant la tranquillité publique.

Même audience. — Jugement qui condamne les sieurs Rœufs, Duccelle, Guillot (Bancil), Ripert et Pape (Emile) à deux francs d'amende chacun et solennellement aux frais de la procédure, pour avoir entrevoyé à l'article 14 de l'arrêté du 6 novembre 1858, en ayant fait galoper leurs chevaux dans l'enceinte de la ville de Papeete.

Pour extrait conforme : Le Greffier, A. Boscus.

Procès, le 12 mai.

Le frégate à voiles *Itis*, partie de France le 11 novembre 1864, est entrée dans notre port le 12 mai, après avoir relâché : du 1^{er} au 6 décembre à Port à Goria (Sénégal), du 11 au 25 janvier 1865 à Sainte-Marie (Océan Indien), du 15 au 22 février à Saint-Pierre (Réunion), du 26 mars au 3 avril à Sydney (Australie), et enfin du 47 au 32 avril à Port-de-France (Nouvelle-Calédonie).

L'*Itis* apporte la nouvelle que le frégate à voiles *Sigyde*, commandée par M. Mottez, capitaine de frégate, venant de Brest, était arrivée à Port-de-France le 24 mars, après une traversée de 170 jours, et en était repartie le 5 avril pour Taiti, ayant à bord M. de Vaudrey de Blavoux, sous-lieutenant d'infanterie de la marine; 12 sous-officiers, caporaux et soldats composant la 1^{re} compagnie d'infanterie de la marine, et 17 fusiliers de la 1^{re} compagnie disciplinaire.

RÈGLES DE LA PLATEAUX 1865.

MM.	Taxes, cotisations de bateau, remboursement.
	Taxes, fondement de valeur, second.
Honoraires, charges de valeurs.	
Taxes, cotisation de valeurs.	
Marges, rapport de 1 ^{re} classe.	
Honoraires, rapport de 2 ^{me} classe.	
Bonus, etc.	
Primes, rémunérations.	
Jours, etc.	
Le Loup, etc.	
Le Loup, etc., office d'administration.	
Vautour, chirurgien-major.	
Houvet, chirurgien en second.	
Stomach, astomie.	
Règlement d'équipage	225.

Statistique comparée de l'émigration française durant les années 1860-1863.

A mesure que les chemins de fer et les bateaux à vapeur se multiplient (et chaque suit que nous sommes dans une progression ascendante), à mesure que les facilités de déplacement augmentent, les données de la statistique perdent de leur exactitude, et ne conservent plus qu'une utilité relative au lieu de l'utilité absolue qu'elles présentaient à l'époque où les mouvements des populations individuelles se produisaient avec une régularité et une certitude suffisante, et pouvaient être observés aisément, et où la marche d'une horloge. Mais aussi d'autant que l'on peut aller en Algérie, en Espagne, en Italie, et en Angleterre sans avoir besoin de se munir d'un passeport; aujourd'hui que l'on use, et parfois abuse, de la faculté de changer de pays et de climats, il devient bien difficile de donner une idée précise du mouvement d'émigration et d'immigration offert par les différentes contrées que nous venons d'énumérer.

Cela posé, abordons les documents livrés à la publicité par le ministère de l'Intérieur : 10,087 Français ont quitté leur patrie, avec ou sans espoir de retour, dans le courant de l'année 1860 ; 8,732 en 1861 ; 6,890 en 1862, et 5,771 en 1863. Il est permis de supposer, d'après ces dernières, qu'un attachement de Français à leur patrie, honteux pour un tel pays, le principe n'a pas établi, etc., n'a fait que grandir depuis quatre ans. Pour notre part, nous le voyons malaisé au lumineux développement donné aux travaux de chemins de fer, de ports, d'embellissements des villes, etc.

Cependant, nous conseillerons de comparer à nos tableaux les listes d'immigration publiées aux États-Unis, en Algérie, à Buenos-Ayres, à Montevideo, au Mexique, partout où se porte le courant plus ou moins fort de l'émigration française. De l'examen comparé des documents jettent la vérité, comme il se doit, sur les déplacements des hommes, mais l'harmonie, sans aucun doute, nous convaincra de l'exactitude de nos chiffres.

En 1860, les pays d'émigration reçoivent 7,413 émigrants français; en 1861, 6,890; en 1862, 5,036; et en 1863, 4,985. Quant à l'Algérie, les contingents qui lui débarquent annuellement durant la même période, sont : 1^{re} 2,644; 2^{me} 2,418; 3^{me} 1,764; 4^{me} 1,486.

En 1860, l'Algérie reçoit 2,644 émigrants français; les États-Unis, 2,049; l'Espagne et ses colonies, 1,163; Buenos-Ayres, 1,336; Montevideo, 439; l'Italie, 435; l'Angleterre, 233; le Brésil, 237; la Suisse, 235; l'Allemagne, 158; la Russie, 150; l'Egypte, 144; le Mexique, 132, et la Turquie, 102, pour ne point parler des contrées dont le contingent est moindre.

En 1861, l'Algérie reçoit 2,418 émigrants français; Buenos-Ayres, 1,965; l'Espagne et ses colonies, 1,250; les États-Unis, 628; Montevideo, 360; l'Italie, 406; la Suisse, 227; le Brésil, 202; l'Allemagne, 123, et l'Egypte, 106.

En 1862, l'Algérie reçoit 1,764 émigrants français; Buenos-Ayres, 1,354; l'Espagne et ses colonies, 1,143; Montevideo, 666; les États-Unis, 575; le Brésil 168; et l'Egypte, 137.

En 1863, l'Algérie reçoit 1,486 émigrants français; Buenos-Ayres, 1,368; les États-Unis, 837; Montevideo, 547; l'Egypte 216; l'Espagne et ses colonies, 193; l'Italie, 169; le Brésil, 167; le Mexique, 124, et la Suisse, 110.

Détrempons par quelques réflexions l'aridité de ces chiffres. La suppression du passeport pour les personnes qui se rendent en Algérie autorise à croire qu'il n'y a pas eu, en réalité, diminution dans le

courant d'émigration qui se porte vers cette France africaine. Quant aux États-Unis, ils ont reçu des contingents de moins en moins nombreux, sous une législation qui s'est intensifiée en 1863. Cela d'explique sûrement pour la forte désempressement dont l'Amérique du Nord est l'objet. Comme l'ancienne Carthage, l'Union américaine ressent les mesures de discipline en temps de guerre, et, sauf erreur, nous croyons que les fédérations n'ont de ce moyen plus largement que les confédérées, circonstances de nature à rendre ces derniers plus intéressants qu'ils ne paraissent d'habitude à ceux qui ne vivent dans ce grand conflit que la question de l'esclavage. Nous avons l'intime conviction que bientôt, dans les rangs des belligérants contribuera à entraîner un incendie qui sans l'immixtion d'une cause individuelle, tarderait moins longtemps à s'étendre. Il est là une conviction personnelle qui nous ne prétend pas opposer à personne. Quoique à Buenos-Ayres et à Montevideo, les habitants du département des Basses-Pyrénées paraissent avoir toujours la même prédisposition pour ce but final de traversée, leur ardeur semble augmenter plutôt que décroître. Le mouvement de démigration qui se porte vers l'Egypte, en prenant pour point de départ les départements sud-est de la France, prouve une si intense progression, que l'effacement du canal de Suez devrait en dépit de tous les obstacles qu'il lui suscite. Espérons que M. de Lessups rapportera bientôt une victoire définitive, et que son nom restera inséparablement associé à l'une des plus grandes œuvres des temps modernes.

Une observation générale à faire, c'est que les colons qui résident en Algérie appartiennent en fractions à peu près égales à la classe industrielle et à la classe agricole, tandis que les émigrants qui partent pour les pays étrangers sont en grande partie des industriels. Seules les républiques argentine et orientale espagnole possèdent certain nombre d'agriculteurs. L'Algérie, au contraire, reçoit presque autant de femmes que d'hommes; heureux témoignage de la condition régulière de sa famille!

Outre les Français qui s'embarquent dans nos ports pour les contrées d'outre-mer, le Havre, Bordeaux, Bayonne et, dans ces derniers temps, Saint-Nazaire, expédient un assez grand nombre d'Allemands, Suisses, Italiens, Espagnols, etc. En 1860, le Havre expédia 21,786 tant français qu'étrangers; en 1861, 11,416; en 1862, 8,393 et 9,293. En 1863, les deux ports de Bordeaux et de Bayonne expédieront 2,859 émigrants; en 1861, 2,692; en 1862, 2,681, et en 1863, 2,626. (Économie française.)

BULLETINS DU MONITEUR UNIVERSEL.

[bulletin du 2 juillet 1865.]

Les projets d'admission ont été votés presque sans opposition dans les deux chambres du parlement britannique. Lord Derby a espérant pris la parole dans la chambre des lords, mais le résultat de son discours, qui transmit la télégraphie privée, ne renferme aucune critique de la politique suivie par le gouvernement, et le comte Granville a cru devoir en remercier le chef de l'opposition. Dans les deux assemblées, les orateurs ont signalé avec regret la rupture des traités qui liaient le Canada aux États-Unis, et ont exprimé l'espérance que de nouvelles négociations ne tarderaient pas à rétablir les anciennes relations entre le gouvernement fédéral et la grande colonie anglaise d'Amérique du Nord.

Les députés d'Amérique annoncent deux faits importants : c'est que les confédérées qui l'on suppose voguant autour de Wilmington, y ont vaincu une force considérable, tandis que le général George Sherman a été arrêté dans son mouvement agressif par une résistance sévère. On dit de plus que M. Jefferson Davis a été rattrapé par une patrouille de l'armée. Les fédérés envoient, de leur côté, de grands renforts contre cette place. Une escadrille séparative de venir détruire les magasins du général Grant. Mais les obstructions placées dans le lit du fleuve par les fédérés ont fait échouer l'expédition. M. Blair était revenu de Richmond. Le résultat de son voyage était incertain. Cependant les bruits de paix étaient des plus discutables.

[bulletin du 10 juillet.]

C'est à l'unanimité que le conseil municipal du Tunis a adopté l'ordre du jour motivé par lequel la junte municipale a été chargée de présenter une adresse au roi. Plusieurs autres municipalités du Protectorat ont suivi cet exemple. De plus, il circule à Tunis une autre adresse qui protège; au nom de la majorité des habitants, contre les actes d'une poignée d'hommes égarés. Cette adresse a déjà réuni un grand nombre de signatures.

Le ministre de la guerre de Prusse a présenté à la chambre des députés le projet de loi sur le service militaire. On sait que c'est l'organisation de l'armée qui a donné lieu au conflit entre le gouvernement et l'Assemblée. Le projet de loi actuel a subi certaines modifications, et le ministre de la guerre, en déposant le projet, a exprimé l'espérance que l'Assemblée allait d'abord à l'œuvre à une conclusion, trouvant de cela dans la chambre. Il a ajouté : « Bien que le gouvernement maintienne son plan de réorganisation de l'armée, il renonce toujours à le mettre à exécution dans toute son étendue. Un arrangement amiable dans des questions d'interprétation constitutionnelle n'est gage possible que par une entente des parties dissidentes. » Le ministre a terminé en annonçant que le projet de loi était présenté dans ce but, et que le gouvernement avait décidé d'arriver à la fixation d'une base législative pour la réforme de l'armée. Les députés assurent que la majorité de la chambre a sauté par pris en considération ces ouvertures et qu'elle serait décidée à rejeter purement et simplement le projet de loi.

[bulletin du 11 juillet.]

La chambre des députés prussiens a décidé qu'elle n'arrêtera la forme dans laquelle il loi sur la réorganisation du service militaire sera discutée qu'après l'impression et la distribution du projet. Les électeurs de Cologne ont présenté à M. de Grabow, président de la chambre, une courroie civique, que celui-ci a déclaré n'accepter qu'au nom de la majorité.

Le ministre de la guerre du royaume de Galles, le comte de Cardigan, a déclaré que les parlementaires britanniques ont effectué peu d'intérêt. Un député tory a annoncé qu'il présenterait une motion tendant à obtenir la suppression ou tout au moins la réduction de l'impôt sur la drôle. On pense que c'est sur ce terrain que l'opposition se placera dans les questions financières. Dans le but donc

d'après cette proposition, un grand meeting agricole a été tenu à Londres. Beaucoup de membres de la chambre des communes étaient présents, mais on a regretté l'absence des principaux chefs du parti libéral.

Diverses sources, comparées des provinces péninsulaires ont admis que l'incident à Florence, par le télégraphe, l'expression de leur désavouement et la sévérité des événements qui ont précédé la mort de l'empereur.

Le commerce général de l'Algérie à l'importation s'est élevé en 1863 à une valeur totale de 150,000 francs, soit 13 millions de plus qu'en 1862; et le chiffre des exportations pour la même année a dépassé de 12 millions celui de l'année précédente.

[bulletin du 12 février.]

Dans la séance du 10 février, à la chambre des communes d'Angleterre, un certain nombre de motions ont été annoncées. La plus importante a trait à un bill pour étendre la franchise électorale dans les îles d'Angleterre et du pays de Galles. A l'appui de cette proposition, M. Barnes et M. Bright ont présenté des petitions de Leeds, de Manchester et d'autres villes demandant que ce bill soit voté. Dans la motion, le lord Palmerston a répondu à une interpellation relative aux circonstances qui ont précisé la résolution prise par le gouvernement de Washington de mettre fin à la convention qui régissait les armements maritimes sur les lacs canadiens, ainsi qu'au traité de commerce entre les provinces britanniques de l'Amérique du Nord et les Etats-Unis. Le premier ministre a déclaré que son intention n'était point d'étre dans aucun cas explication sur l'état présent des relations entre les Etats-Unis et l'Angleterre, parce qu'il ne croyait pas qu'une discussion à ce sujet puisse être avantageuse à l'intérêt public. Il a terminé en conjurant les députés de ne point se laisser influencer par les articles que publiaient les journaux américains et de ne pas voter ce qu'ils représentaient correctement les idées du gouvernement.

Les journaux anglais publient des nouvelles défavorables de Japon, où il paraît que l'empereur spirital ou mikado refuse de sanctifier la dernière convention. Le prince de Nagato, épharid probablement par cette résolution, reprendrait une attitude hostile et aurait commencé à construire de nouvelles batteries dans le détroit de Simonosaki.

[bulletin du 12 février.]

La chambre des députés prussien s'est occupée d'une proposition faite par deux députés, relativement aux coalitions et aux associations ouvrières. Le ministre de l'Agriculture a déclaré que le gouvernement n'acceptait une haute importance à cette question et la laissait faire la plus sérieuse étude. Il a donc été décidé qu'il serait fait une enquête générale auprès des organes du commerce, et qu'on instituerait une commission formée de membres des deux chambres et d'hommes compétents pris dans les rangs des industriels et des ouvriers.

La nouvelle constitution danoise a été adoptée par la seconde chambre à la majorité de 65 voix contre 8. On se souvient que ce projet avait suscité une vive opposition dans les rangs du parti démocratique dit des amis des peuples. Ce vote définitif constitue donc un succès important obtenu par le cabinet de Copenhague sur l'opposition.

[bulletin du 14 février.]

L'emprunt des communautés italiennes à offrir au roi des témoignages de fidélité et de dévouement se manifeste de plus en plus. Le journal *l'Espresso* les nomme de treize nouvelles municipalités qui ont voté des dividendes.

Un décret impérial, daté de Saint-Pétersbourg 11 février, déclare que le sénat ayant reconnu l'irregularité des élections qui ont formé l'assemblée de la noblesse de Moscou, les actes et les décisions de cette assemblée perdent leur force légale. Le décret déclare, en outre, que l'assemblée a dépassé les limites de ses attributions en discutant des questions qui touchent aux principes fondamentaux de l'administration de l'empire.

Les dernières nouvelles du Pérou font prévoir une solution pacifique. Le congrès sud-américain avait renoncé à la guerre et était dans le conflit avec l'Espagne. Le général Vives, envoyé par le gouvernement de Lima aux îles Chatham, pour traiter avec l'amiral Parage, a obtenu de l'admission des réclamations qui font l'objet du litige avec une commission formée par les deux gouvernements. L'amiral espagnol a accepté, disant les dépêches, d'adhérer à cette proposition, mais sous la condition préalable que les frais de l'expédition seraient remboursés à l'Espagne.

[bulletin du 14 février.]

La Gazette de Vienne annonce que le gouvernement autrichien a décidé la formation d'une commission d'enquête internationale, ayant pour mission d'examiner les relations commerciales entre l'Angleterre et l'Autriche et de préparer des projets destinés à modérer et à abaisser les tarifs entre les deux pays.

Une déclaration du décret royal a suscité un nouveau incident dans la chambre des députés prussien. Cette déclaration a établi que le gouvernement avait pris dans les caisses du trésor 5 millions de thalers pour couvrir les frais de la guerre avec le Danemark, et 3,5 millions de milliers pour le règlement de la contribution rottweiler; cette dernière somme étant considérée, d'ailleurs, comme une simple avance. M. Hoyerbeck, membre de la commission, a proposé de déclarer que le ministère n'avait pas le droit de prendre ces 10 millions sans l'autorisation du parlement, et de le rendre personnellement responsable. L'examen de cette proposition a été ajourné à la cassation du rapport général.

On vient de publier en Angleterre le tableau des recettes et des dépenses publiques générales du Royaume-Uni en 1863. Les recettes totales de l'année qui a suivi le 31 décembre dernier ont été, en nombres ronds, de 70,125,374 liv. st. Les dépenses générales ordinaires sont montées à 67,162,404 liv. st.; mais il faut ajouter 720,000 liv. st. pour les fortifications. Ainsi l'excédant de la recette sur la dépense se trouve réduit à 2,341,969 liv. st.

Paris, le 10 mars.

S. Exc. M. le duc de Moray, président du Corps législatif, membre du Conseil privé, a succombé ce matin à une maladie dont rien n'avait, d'abord fait prévoir le funeste dénouement, mais qui a pris tout à coup le caractère le plus alarmant, et dont les progrès n'ont pu être ralentis, ni par les lumières de la science, ni par les soins de l'affection la plus tendre.

Averti, dans la journée d'hier, de ces symptômes menaçants, l'Empereur, qui avait déjà visité l'illustre malade, s'est rendu de

nouveau auprès de lui, accompagné de l'impératrice. Leurs Majestés lui ont, pendant un long entretien, prodigieusement témoigné de la plus affectueuse sollicitude, en même temps qu'elles donnaient à leur fils, le duc de Moray toutes les consolations qui pouvaient adoucir ce fatal malaise.

Vers trois heures du matin, M. le duc de Moray, sentant sa fin approcher, et conservant toute sa fermeté d'âme comme toute la luminosité de son intelligence, a fait appeler M^e l'archevêque de Paris, avec lequel il avait eu dans la journée une première entrevue, et a reçu des mains du prélat les sacrements de l'Eglise. Ce matin, à huit heures, il rendait le dernier soupir dans les bras de M^e la dauchesse de Moray, dont le courage dominait l'immense douleur.

Depuis deux jours, l'angélus de la plus vive émotion au Corps législatif, et l'émotion générale, ont été une grande calamité qui s'est rapidement propagée dans Paris. La mort de M. le duc de Moray cause une émotion profonde. L'Empereur perdit en lui un de ses serviteurs, un de ses amis les plus dévoués; le Corps législatif, un Président dont tous les membres de la Chambre, sans distinction de parti, appréciaient les rares qualités, l'impartialité bienveillante, la noble distinction; le pays, un des hommes d'Etat qui lui inspiraient la plus haute confiance.

(Montivier.)

Assassinat des navires.

Dans une des dernières séances de l'Académie de médecine, le docteur Leyoy de Méricourt a donné lecture d'un travail sur les perfectionnements susceptibles d'être apportés aux procédés actuels de déchargeement sanitaire et d'assainissement de la cuve des navires contaminés.

M. de Méricourt fait ressortir l'importance de l'intervention efficace et immédiate substitutive de nos jours à la temporisation décalée et arbitraire qui forme la base de l'ancien système quarantainier; il pense cependant qu'il y a mieux encore à obtenir.

L'emploi des chlorures à large dose ne donne pas des garanties suffisantes contre les chances de contamination; leur action peut compromettre le chargement; elle oxyde toutes les pièces en fer qui entrent dans la construction, et peut profondément altérer la machine d'un bâtiment à vapeur. D'autre part, pour obtenir l'assainissement définitif d'un navire contaminé, le sabordement est une mesure extrême qui doit être banpie des pratiques actuelles.

En effet, le sabordement ruine les populations pliée par une opération si pénible que son efficacité positive n'est pas garantie; difficile, dispendieuse, elle rend désormais inadmissible le navire qui y a été soumis, en raison de l'humidité extrême qui l'empêche en entier et dont il ne peut plus être débarrassé. L'action de l'eau de mer ne détruit pas les miasmes qui pénètrent les parois du bâtiment; on ne peut noyer les miasmes pas plus que les ferment; il faut les brûler. La ventilation et le feu sont les véritables armes que nous ayons pour les détruire.

Pour éviter les imperfections qui préssent encore la méthode aujourd'hui en vigueur, M. de Méricourt propose d'utiliser des appareils sanitaires récents.

La respiration chimique voit le plus largement ouverte à l'absorption des miasmes, les ouvriers qui opèrent le déchargeement sanitaire devront, à l'avenir, ne pénétrer dans les parties profondes des navires infectés que munis de l'appareil respiratoire de M. Rouquayrol. Cet appareil repose sur l'emploi de l'air comprimé; il consiste essentiellement en une boîte à parois métalliques, qui se porte sur le dos; elle est munie, à sa partie supérieure, d'un régulateur de pression de l'air. L'air comprimé est distribué aux personnes de l'ouvrière, suivant ses besoins, par le régulateur qui suit en mouvement les mouvements évidents de l'ouvrière. Un simple pince-nez fermé, permettant l'absorption des miasmes; l'homme est donc, au contraire, isolé et entièrement soustrait aux influences des atmosphères méphitiques dans lesquelles il passe quotidiennement. Il porte avec lui une atmosphère comprimée; il est sec, mais salubre. Grâce à cet artifice, le déchargeement sanitaire, le lavage à l'eau douce des navires dont la cuve est aussi infectée que possible, peuvent faire sans danger, minusculement, sans dépense extraordinaire, sans que le chargement ait malinconvenable à souffrir.

Pour obtenir l'assainissement définitif des navires gravement contaminés, M. de Méricourt propose de substituer au sabordement la méthode de M. de Lapprand, savant directeur des constructions navales. Il consiste à faire passer de l'air sec et purifié, complètement carbonisé, dans l'atmosphère du port ou d'un tiers de millimètre, se trouve une surface, aussi forte, que celle de la cuve, mais salubre. Grâce à cet artifice, le déchargeement sanitaire, le lavage à l'eau douce des navires dont la cuve est aussi infectée que possible, peuvent faire sans danger, minusculement, sans dépense extraordinaire, sans que le chargement ait malinconvenable à souffrir.

Il existe un chalumeau communiquant à un réservoir de gaz d'éclairage muni d'un régulateur, on leche la superficie du bois comme une véritable langue de feu. On détermine, à sa surface, une chaleur considérable qui a pour effet de chasser l'eau contenue dans les couches superficielles, et de faire passer à l'état sec les couches fermentescibles; au second lieu, au-dessous de la couche externe, complètement carbonisées, dans l'atmosphère du port ou d'un tiers de millimètre, se trouve une surface, aussi forte, que celle de la cuve, mais salubre. Grâce à cet artifice, le déchargeement sanitaire, le lavage à l'eau douce des navires dont la cuve est aussi infectée que possible, peuvent faire sans danger, minusculement, sans dépense extraordinaire, sans que le chargement ait malinconvenable à souffrir.

Comme mesure préventive de conservation des bois et par suite de l'assainissement des navires, la méthode de M. de Lapprand est adoptée dans les arsenaux de la marine. Douze bâtiments différents types y ont déjà été soumis.

En tenant compte, dit *l'Union médicale*, des dispositions réglementaires actuellement en vigueur pour les personnes et aux marchandises, mettant en usage l'appareil Rouquayrol et la méthode de Lapprand, l'assainissement des navires contaminés est désormais limité au moyen des moyens nécessaires pour extirper le déchargeement, le lavage de la cale et des logements. Les navires sortent des mains de la commission sanitaire, après ce traitement, aussi sains et plus sains même que lorsqu'ils ont été lancés.

(Montivier.)

EN VENTE AU BUREAU DES CONTRIBUCTIONS.

ANNUAIRE DE TAITI POUR L'AN 1865.

Prix (broché) : 1 fr. 50 c.

